
●
绝杀巴林的那个球，确实

漂亮。
漂亮进球，绝杀，又是一场

重要的比赛，庆贺，赞美，理所应
当。

但是，庆贺之后，得尽快恢复
冷静，保持理性。国足的实力不
会因为这个绝杀而得到提升，前
程依然会十分艰难。

●
战印尼、巴林，各项数据，包

括过程、场面，国足都处于明显的
劣势。之所以劣势而胜，在于策
略正确。那就是众志成城拼防
守，抓住机会打反击。

策略对头，事半功倍。
●

马上要打日本队了。日本队
强大，众所周知。一定要记住首
回合 0 比 7 惨败的教训。这个教
训从另一面反映了策略之重要。

策略错误，事倍功半。
战日本，尽管是主场，还是要

全力拼防守。日本队边路突破厉
害，左路的三笘薫，身价 4500 万
欧元；右路的久保健英，身价5000
万欧元，他们的厉害，不是一对一
防得住的。一个防不住，那就两
个。所以，安排六个后卫，是必要
的。

全力防守，首先得在阵型的
安排上做足文章。

●
伊万说，打日本队要有拿分

的决心。有决心，很好。但是，尽
量少失球，是更务实的目标。少
失球也很重要。要不是那场0比
7，与澳大利亚、沙特同分的国足，
名次有可能更靠前些。
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踢球不踢人

●国足在一场混战中战胜
了巴林队。在视频直播间国足
几乎是挨了近90分钟的吐槽，
张玉宁的入球最后拯救他，也
拯救了伊万。国足时下是争得
了小组第四座席，获得了万众
欢呼。其实，中巴的这场生死
之战在赛前并没有受多少关
注。吵吵闹闹的赛前舆论热点
是国足球员武磊的因伤离队。
一些媒体人、一些网红自媒体
尽兴炒作武磊是诈伤了，是临
阵逃了，是为了保全体力去打
日后开赛的足协杯决赛了。这
次追杀武磊的网暴是前堵后
追，令受伤的武磊进退两难。
其中，还有洋洋洒洒的千字文
臆造出了武磊诈伤的所谓时间
线，大有名侦探福尔摩斯探案
的风味，哗众取宠。国足跟队

记者马德兴对此予以了抨击。他
认为在中国足球目前的大环境
下，这种恶意攻击球员的现象屡
见不鲜，一些人以诋毁球员和球
队为乐，不顾事实真相肆意散播
谣言，给球员造成了巨大的心理
压力，严重影响球员的声誉与形
象。老马挺身而出是有勇气的。
另一位老记董路表示他不惧怕受
到围攻，他认为大肆造势攻击武
磊的有两类人，一是痛恨武磊的
人，与武磊有被败之恨、有争冠之
仇。二是惧怕武磊的人，担心武
磊会在足协杯赛上复出而夺走冠
军杯。一语中的了吗？在我看
来，这两类朋友其实是一路人，见
武磊是有点又恨又怕的，只是实
在讲不出口而已。如今武磊因伤
退赛国足，抓牢机会来图个一时

痛快罢了。
●40多年之前，我到复刊的

新民晚报就职，后来分管了体育
部。时为晚报总编辑的老报人束
纫秋常常叮嘱：做体育报道，做体
育评论，要始终坚持“只踢球，不
踢人”。束老的这个教诲至今还
值得好好受用的。在当下足球圈
里不踢球，只踢人的传媒人其实
也就这么数位老记。踢起人来是
有点恶弄松、恶死做的。这已经
不是善良人的品行了。“人之初，
性本善”。做人做文章要善良一
点。上海人讲，做人做事体要摸
摸自家的良心。是也。

球场上曾有过惯使黑脚的
“四大恶人”。不希望见到舆论场
上出现专职踢人的“四大恶人”。
改过善地，还是好同志。

这么踢
没毛病

房间里的大象

从都灵到米兰，意大利网
球，或许还将高光几年。但高光
之下的阴影，有待意大利人自己
解决。

消息称，在2025年都灵结束
承办年终总决赛后，2026 年至
2030 年的总决赛将在米兰举
行。与此同时，本土球员辛纳，
在都灵拿到了男单2024年年终
第一的奖杯。

意大利网球的高光时刻，是
从贝雷蒂尼2021年拿到温网亚
军开始的，再到现在辛纳加冕世
界第一。看起来，一切都顺风顺
水。但一直挥散不去的阴影，是
辛纳的药检阳性事件。

同为意大利人的 ATP 主席
高登兹，在年终总决赛期间首次
就辛纳案发声，称“其中没有双
标，ATP在此之中属于局外人”。

虽然各方都在极力甩锅，但
房间里的大象仍然存在。按照
目前一些国际体坛关于兴奋剂
的离谱说辞，比如运动员因为皮
肤接触到含违禁药物的眼药水
而药检阳性。辛纳案里的说辞
似乎合理许多：理疗师用了含违
禁药物的喷雾剂处理皮肤伤口，
随后又为辛纳进行了按摩和运
动治疗，因此辛纳在不知情的情
况下被该物质“污染”。

雪上加霜的是，世界反兴奋
剂机构表示反对国际网球诚信
委员会的裁决，即辛纳无过错。
若世界反兴奋剂机构向体育仲
裁法庭上诉成功，对辛纳采取禁
赛，届时现在的一切说法还是否
合理？

按照现在的势头，意大利网
球的发展并不会仅于此，辛纳案
的裁决无法彻底反转其成就，但
应该如何应对，能否直面这类问
题？

一个国家的网球发展，基于
球员、赛事，有时还要偶尔应对这
类“黑天鹅事件”，但同时相关方
也要有面对这类事件的勇气。在
药检阳性案件中，当事人辛纳本
人依旧稳定，但现在留下的种种
把柄，无一不与ATP公关有关。

作为意大利人，高登兹称，
出于意大利对网球的热爱，愿意
把年终总决赛留在当地，但在辛
纳药检案上迟迟不表态。且辛
纳在没有比赛期间曾被短暂地
秘密禁赛等案件中的细节，真的
有利于意大利网球的发展？出
于对大局的考虑，如果ATP做得
更大方一些，或许并不会留下口
舌是非。

意大利网球走上快速道有
目共睹，只不过，在场外，意大利
网球还有可以提升的。把年终
总决赛移至米兰，能够进一步提
升意大利网球的影响力。但反
过来说，妥当处理“黑天鹅事件”，
也是一种考验。更何况，ATP的
管理层，还有意大利人撑腰。

国足首循环
只是刚及格

世界杯亚洲区预赛第三阶段
18强战中国队考完第一场，一句
话评价：刚刚及格。

比赛之前就预测，中国队目
标是争四，看看接下来还有没有
出线机会。前三基本没戏，日本、
澳大利亚和沙特，大概率会占据，
中国队只有争第四名，挤掉巴林
和印尼。从结果看，基本上差不
离，中国队算是完成了任务，只是
过程有点辛苦。

中国队就像参加中考，第一
门准考证没带，赶紧回家拿然后
心急火燎坐下打开试卷，题目都
不认识，全班倒数第一。对澳大
利亚和沙特两门有了准备，开始
还能沉住气，答得也基本可以，但
是结束考试的铃声马上要响，又
着起急来，答错了两道必对的题，
再次败下考场。三考零分，真想
买块豆腐撞死。

接下来两门难度系数一般，
再不考好那就谁也对不起了。努
力复习，沉下心来反复告诫自己：
你行的，你行的，你行的！果然，
这两门有惊有险但也过了，拿到
了及格分。回过头来看，五门考
试虽然第一门扣分有点多，总的
还算交代得过去，和考前预测差
不多。

成绩不算坏，只是因为过程，
尤其是前三门考得有点糟，因此
受到太多批评和不待见。理性一
点的人都知道，这些批评和不待
见是没有多少道理的。

批评者的期望如同水中的浮
萍，或高或低，取决于水位变化而
没有基本的判断。一旦远离期
望，便冷面相对，而发了一次大水
水位暴涨，便喜出望外，忘了之前
的冷面。

因此，对于国足这群可怜的
考生而言，最好的应对方式，就是
做好自己，该拿下的考试就拿下，
没有把握的就尽力而为，中国足
球的管理层把足球搞得连年遭
灾：该念的书不让念，不该有的规
章制度却一而再,再而三地颁布，
看看过去10年甚至更早，足球这
门课至今用的是国际大考的现代
专业课本，还是自己的四书五经？

好了，考生们还算中规中矩，
拿到了计划中的分数，但也没有
超额。接下来再复考，如果这样
继续，只要不再被倒扣分，进入下
一轮复试，也还可以。

只是不要受外界的忽悠，考
好了一门便以为可以拿下更多，
那就麻烦了。

老老实实，凭自己的本事，有
多少劲使多少力，不要用偏了，比
如明天晚上考日本，不及格当是
预料中，万一蒙对了，那也是老天
的帮忙，只是没有多少这样的运
气，不要期望太高——有这心态
就对了。

打印尼和巴林，两场比赛，
中国男足终于找到了18强赛最
务实最合理的的战术打法。虽
然两场都是低于 30%的控球
率，但最终获胜的都是中国男
足。先把防守做好，把身体对
抗的强度给到，两场场面都被
动，没关系，只要反击能抓住机
会。

对阵巴林，中国队反绝杀

进球的全部过程，从断球到和张
玉宁完成配合，再到最终送出助
攻，汪海健在这一进球过程中，立
下大功。转播画面里还可以看到
头缠绷带的徐皓阳，同样下半场
开场替补上去，也是拼尽全力不
辱使命。加上后卫线搭档的两名
中卫蒋圣龙和朱辰杰，以及首发
右后卫杨泽翔。这是本届 18 强
赛中国男足第一场零封对手的比
赛，申花五位国脚，在本场关键胜
利中的表现，都是可圈可点可得
高分。

一个问题来了，本土球员一
通玩命拼出希望，然后归化的步
伐就该加快了？这两场比赛恰恰
证明了，不用归化中国男足一样
可以赢下硬仗。归化这事不是不
可以，但利弊都有。

首先规矩要立好，还拿着外
援工资，甚至更高，然后以雇佣军
方式加入中国男足，这种操作并
不是国际惯例。第二，归化了你
也是国足团队的普通一员，不要
再出现：不给首发如果没赢就是

教练不行；首发了如果没赢就是
国内球员不行。如此一来加法就
会变成增加球队不安定和不团结
因素的减法。

这届 18 强赛整个比赛的频
次还是比较密的，没有足够的热
身赛给新的球员完成磨合。球员
在俱乐部已经形成的默契，在之
前的世预赛里面已经建立起来的
一些信任，都是比较重要的。

而且看上去国足队内气氛现
在挺好，凝聚力和团结都没问题，
本届18强赛剩余比赛，他们值得
被信任继续战斗下去。

伊万的问题和不足，这些之前
都已经总结过了。相比他的前任，
伊万在他的任期里，让中国男足实
现了队伍的新老交替。以与巴林
的比赛为例，最后时刻，中国队场
上11名球员，30岁以上的只有门
将王大雷一人。1997和1999以及
2000年龄段球员，在这届18强赛
期间真正成为中国男足的中坚力
量，很多年轻球员在本届18强赛期
间完成了自己的国足首秀。

宇观赛场


